

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 36 (1944)
Heft: 1

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revue syndicale suisse

ORGANE MENSUEL DE L'UNION SYNDICALE SUISSE

36^{me} année

Janvier 1944

N° 1

L'Europe entre l'enclume et le marteau

Par *E.-F. Rimensberger.*

I.

Situons le problème.

Rien ne donne une idée plus nette et plus brutale de l'évolution générale en Europe que les déclarations faites par quelques personnalités dirigeantes au cours des deux dernières années. Le 4 octobre 1942, Göring, avec le franc-parler qui lui est coutumier, a exposé au Sportpalast de Berlin ses conceptions de l'Europe de demain:

« Les territoires de l'Est doivent être organisés. Les Russes ont tout brûlé. Nous reconstruirons tout: les abattoirs, les fabriques de confitures, de cakes, de nouilles. Ce pays ne manque de rien; il y règne une abondance d'œufs, de beurre, de farine que nous avons peine à concevoir. Ces biens, nous devons les transformer sur place. J'espère que les colis commenceront à affluer l'an prochain. *Nous avons pris aux Russes leurs meilleurs territoires. Nos plans étaient prêts, nous avons pris ce qu'il nous semblait opportun de prendre.* »

Et Gœbbels de surenchérir sur le même ton. Après avoir monnayé pendant des années l'argument — juste en soi — selon lequel tous les malheurs de l'histoire universelle procèdent de l'opposition entre possédants et dépossédés, il a changé de registre, après s'être rassasié s'entend! Avec satisfaction, il a proclamé « que, dans l'intervalle, les dépossédés sont devenus des possédants, alors que les possédants d'hier se muent de plus en plus en expropriés ». En conséquence, les Allemands « sont occupés à digérer ce qu'ils ont avalé ». Mais ce processus de digestion n'aura qu'un temps. On semble avoir quelque peu surestimé la capacité d'absorption de l'estomac allemand. Aujourd'hui que les Russes sont à la frontière polonaise, il semble qu'il soit plus question de vomir que de faire de nouveaux repas. Les « vieillards russes fatigués et les adolescents de 16 ans » que Göring a évoqués en 1943, au jour anniversaire de la prise du pouvoir, ont révélé une capacité de résistance pour le moins étonnante.